
Л Е Н И Н С К О М У  Г О Д У - О Т Л И Ч Н У Ю  УЧЕ БУ!

ЧЕГО МЫ ЖДЕМ 
ОТ ПЕДАГОГОВ

Если подсчитать, сколько че
ловек участвуют непосредст
венно в подготовке специа
листа с высшим образованием, 
вероятно, получится впечатля
ющая цифра. Такая раздроб
ленность обучения диктуется 
обширностью и разнообразием 
знаний, необходимых будуще
му врачу. Создается ситуация, 
когда многие клинические ка
федры имеют буквально счи
танные .дни, чтобы вложить в 
головы студентов требуемый 
программой материал. И чем 
короче этот срок, тем, види
мо, выше должны быть требо
вания IK преподавателю. Пото
му что, в конечном итоге, 
именно от его компетентно
сти, любви *  своему предме
ту, педагогической грамотно
сти зависит и интерес студен
тов, и качество их знаний. По
тому что труд каждого 'Препо
давателя и труд всего педаго
гического коллектива форми
рует лестницу, по которой на
до пройти бывшему школьнику 
или -рабочему, чтобы получить 
право лечить людей. И если в 
этой «лестнице» где-то на ка
кой-то ступеньке образуется 
провал —  он обязательно вы
явится, и если не сразу, на 
экзамене, 'потом, в работе. И 
может так случиться, что вы
явится слишком поздно.

Итак, первое требование к 
преподавателю — компетент
ность. Мы хотим видеть в сво
их наставниках хороших спе
циалистов, да они в подавля
ющем большинстве такими и

являются, иначе вся система 
высшего образования была бы 
бессмысленной.

Но не секрет, что на раз
ных кафедрах, да даже и на 
одной кафедре, но у разных 
преподавателей, студенты по- 
разному усваивают материал и 
по-разному относятся к само
му предмету. И ссылки толь
ко на сильные и слабые груп
пы, на хороших и плохих сту
дентов — несостоятельны. Ко
нечно, есть студенты, хорошо 
занимающиеся, и есть бездель
ники. Но как будут занимать
ся студенты, во многом зави
сит от преподавателя. Если он 
сумеет увлечь, заинтересо
вать, а для этого преподава
тель не только сам должен 
быть увлечен, но должен быть 
в некоторой степени психоло
гом и прежде всего педаго
гом —  значит, он на пути к ус
пеху, и процент «бездельни
ков» в его группе резко сокра
тится. Нам могут возразить, 
что высшая школа —  не сред
няя школа, сюда приходят 
сформировавшиеся индивиду
альности. Прихбдят на корот
кий, ах какой короткий цикл. 
Тут не до психологии, успеть 
бы уложиться в программу. И 
зачем увлекать, если в меди
цинский вуз должны прийти и 
учиться люди увлеченные, ре
шившие проблему профессио
нального выбора. Все верно. Но 
не надо забывать, что между 
поступлением в институт и по
лучением заветного диплома 

(Окончание на 2-й стр.).

По закону логики
В эту сессию первокурсни

ки сдают экзамен по физике, 
отчитываясь за год своей ра
боты. К настоящему време
ни проэкзаменована треть 
студентов. Каковы же первые 
результаты? Если 135— 136 
группа лечебно-профилактиче
ского факультета продемонст
рировала 100-процентное каче
ство успеваемости — сдали 
экзамен только на «хорошо» 
и «отлично», с преимущест
вом отличных оценок, то 
157— 158 группа санитарно-ги
гиенического факультета по
казала полярно противопо
ложные результаты: при семи 
неявившихся на экзамен по
ставлено 12 двоек и лишь 10 
студентам удалось получить 
заветную подпись экзаменато
ра в зачетной книжке. Не по
радовали нас своими ответа

ми студенты 159— 160 и 155— 
156 групп — 8 и 9 двоек со
ответственно.

Как правило, хорошие и 
отличные знания демонстри
ровали те студенты, которые 
регулярно посещали лекции, 
аккуратно вели конспекты ,си
стематически и добросовестно 
готовились к практическим за
нятиям в течение всего года. 
Хочется отметить таких сту
дентов, как Яговкина, Басенко, 
Бершаденко, Назаров (113 — 
114 гр.), Борщевская, Мироно
ва (136 гр.).

Хотелось бы надеяться, что 
студенты, которым еще пред
стоит экзамен по физике, су
меют время, отведенное на 
его подготовку, использовать 
с максимальной отдачей.

Б. Н. ЗАГРЕБИН, 
зав. каф. физики.

В ДОБРЫЙ 

ПУТЬ, ЦЕЛИНА!

^  ИТОГИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЭКЗАМ ЕНОВ

УСПЕХ ВЫПУСКНИКОВ
У выпускников пе

диатрического факуль
тета позади два госу
дарственных экзаме
на — по педиатрии с 
детскими инфекциями 
и общей и социальной 
гигиене с организацией

Экзамен по педиат
рии проводился в но
вой прекрасной обла
стной детской больни
це, куда переехала ка
федра госпитальной пе
диатрии. В этой боль
нице со снециализнро-

ставнть студентам для 
экзамена разных боль
ных. Приятно было 
наблюдать уверенное 
объективное обследо
вание больных боль
шинством суборднна- 
торов, показавших

1 июля начинается тре
тий трудовой семестр. Сту
денты 9 отрядов нашего ин
ститута будут трудиться в 
Тавдннском, Таборннском. 
Туринском районах нашей 
области на стройках ураль
ского Нечерноземья: строить 
Лайский свинооткормочный 
комплекс, работать в Крас
ноярском крае, возводить 
очистные сооружения в 
Свердловске, помогать стро
ителям сдать в срок новый 
учебный корпус и общежи
тие института, благоустраи
вать территорию Верх-Исет- 
ского района. Из наших сту
дентов, имеющих среднее 
медицинское образование, 
будет укомплектована мед- 
служба ССО и отрядов по 
уборке урожая Свердловской

области. Бойцы специализи
рованного отряда «Медик» 
будут работать в качестве 
младшего и среднего мед
персонала в больницах горо
да. В сентябре студентам 
института, отдыхавшим ле
том, предстоит на полях об
ласти убирать урожай кар
тофеля и овощей.

Хочется пожелать всем 
студентам отличной работы 
в трудовом семестре. Это 
будет их достойным подар
ком к 50-летию института.

М. МИЛЛЕР, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ.
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рнтельно». Средний 
балл По педиатрии 4,3. 
Ответы И. Егоровой, 
О. Колмыковой, Л. Ви
ноградова, М. Тихоми
ровой, Л. Сорокиной, 
Н. Кузьминых, Е. Са
финой, Т. Калугиной 
отличались особой глу
биной знаний, логикой 
изложения и были от
мечены государствен
ной экзаменационной 
комиссией. Вместе с 
тем два субординато
ра — Б. Долгих и 
Р. Саидов за слабые 
ответы были преду
преждены.

Прекрасно сдали эк
замены по хирургии 
субординаторы - хирур
ги. Шестеро получили 
«отлично» и четверо— 
«хорошо». Особой глу
биной отличался ответ 
П. Макарова. Твердые 
знания будущие хирур
ги выявили как у пос
тели больных, так и 
при ответе по теории.

ЧЕТВЕРГ. 
19 ИЮНЯ 

1980 г.

НА СНИМКЕ: государственный экзамен но научному коммунизму
сдает студентка VI курса педфака Е. Яранцева.

Студенты VI курса педфака перед экзаменом по научному коммуниз
му.

Фото В. Степанова.

здравоохранения. Суб
ординаторы — детские 
хурургн сдали экзамен 
по хирургии.

ванными отделениями 
лечатся дети с разно
образной патологией, 
что позволило предо-

Я, ВРАЧ, КЛЯНУСЬ
Этого события выпускники 1980 года жда

ли 6 долгих лет, «наполненных трудом, вдо
хновением, неустанным приобретением зна
ний.

23 июня -в 15 часов во Дворце молодежи 
509 выпускников -дадут клятву врача Совет
ского Союза: клятву преданности своей бла- 
городоюй профессии на всю жизнь. На торже
ственную церемонию (приглашаются все же
лающие.

свою профессиональ
ную зрелость. Исполь
зование дополнитель
ных лабораторных и 
инструментальных по
казателей помогало 
обосновывать диагноз 
и назначать соответст
вующую терапию.

Субордннаторы по
казали также доста
точно хорошую теоре
тическую подготовку. 
42,3 процента выпуск
ников получили «от
лично », 44,6 — «хоро
шо» и лишь 13,1 проц. 
студентов—«удовлетво-

Сложным представ
лялся экзамен по об
щей и социальной ги
гиене с организацией 
здравоохранения. Нуж
но было готовить ма
териал по двум раз
личным предметам. 
Однако субордннаторы 
и с этим экзаменом 
справились хорошо. 
35,7 проц. выпускников 
получили «отлично», 
50 — «хорошо», и
14,3 — «удовлетвори
тельно». Средний балл 
по предмету 4,2. Отве
ты Л. Сорокиной,
Т. .Игошиной. И. Зло- 
бинского были призна
ны блестящими.

Таким образом, мож
но сказать, что практи
ческое здравоохране
ние получит достойное 
пополнение педиатров 
и детских хирургов. В 
этом несомненно заслу
га коллективов кафедр, 
ведущих серьезную 
учебно - методичес
кую работу. Надо по
лагать, что последний 
экзамен по научному 
коммунизму выпускни
ки сдадут так же хоро
шо.
А. В. ХАРИТОНОВА, 

председатель ГЭК
педфака, профессор.



ЧЕГО МЫ ЖДЕМ ОТ ПЕДАГОГОВ

О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ОБУЧЕНИЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

проходит 6 долгих и трудных 
лет, за это время у самых ув
леченных людей могут не раз 
опуститься руки. И более того, 
спасаясь от обилия информа
ции, студенты быстро выраба
тывают защитный рациона
лизм — это мне 'Пригодится, а 
без этого я как-нибудь прожи
ву; этот предмет важен, а 
этот так себе— можно и про
спать цикл, все равно «необъ
ятного не объять», все не вы
учить. И как легко за этой ка
жущейся ненужностью мимо 
будущих специалистов прохо
дят знания, отсутствие которых 
потом может обернуться тра
гедией. И вина здесь в какой- 
то мере преподавателя, кото
рый не сумел вовремя увлечь.

Очень важна в этом отноше
нии манера проведения прак
тических занятий. Случается 
порой, что вся роль препода
вателя сводится к пристрастной 
проверке уровня домашней 
подготовки студентов, сам же 
он ограничивается небольши
ми комментариями к ответам. 
Такие занятия, как правило, 
протекают скучно, неинтерес
но. Нам кажется более пер
спективными дискуссионные 
методы с большим удельным 
вкладом преподавателя, с раз
бором клинических задач или 
на примере конкретного боль
ного. Для проверки уровня

подготовленности неплохо се
бя зарекомендовали приме
няемые на многих кафедрах 
программированные контроли.

Особо хочется (поговорить о 
лекциях и лекторах. Сущность 
лекции, видимо, в упрощении 
жизни студенту, в облегчении 
усвоения им программы. В 
них должны излагаться основ
ные необходимые сведения по 
данному (предмету в свете по
следних научных данных. Лек
ция никоим образом не дол
жна сводиться к пересказыва
нию учебника. Она на наш 
взгляд имеет две основные за
дачи: ближайшую —  помочь
при подготовке к экзаменам 
и более далекую —  помочь 
систематизировать, лучше ус
воить и сохранить в памяти не
обходимые для работы сведе
ния. Но собрать в лекциях оп
ределенный материал — это 
лишь шервая часть дела. Вто
рая — донести его до слуша
телей. Манера изложения не 
менее важна, чем ценность из
лагаемого материала. Если сту
дент уверен, что после про
слушивания курса лекций ему 
будет гораздо легче сдать эк
замен и что без лекций ему 
просто не обойтись в работе. 
И если лекции будут прочита
ны интересно и четко и по
нятно, с примерами и соответ
ствующим оформлением — 
значит все в порядке. Но если 
на очень нужной лекции хо
чется спать, или —  читается

она .сбивчиво, непоследова
тельно, тогда пришедший да
же с самыми лучшими наме
рениями студент может уйти 
ни с чем. И больше не прийти. 
А когда посещаемость низ
кая —  начинаются ужесточен
ные ^проверки, чуть ли не об
лавы, с обещанием самых 
страшных кар для прогульщи
ков. После таких репрессий 
посещаемость обычно на 
должном уровне, чего нельзя 
сказать об усваиваемости. Не
трудно догадаться, что если 
человек пришел на лекцию, 
чтобы отметиться — вряд ли 
он ее со вниманием выслушал, 
тем более записал. Так не ра
зумнее ли использовать не 
столько кнут, сколько пряник? 
И сделав лекцию желанной 
для студента, .добиться посе
щаемости не ради проверки?

Все высказанное относится в 
основном к учебному процес
су, но нельзя упускать из ви
ду, что в вузе происходит и вос

питательный процесс. Выпуск
ники медицинского института 
должны будут работать с боль
ными людьми. Потому к их мо
ральному облику (ДОЛЖ НЫ  
предъявляться особые требо
вания. Недаром существует 
особая этика— врачебная. И 
если студенты приходят в ин
ститут уже с более-менее сло
жившимися представлениями 
об общеморальных нормах, 
то принципы отношений врача 
и больного, врача, с коллега
ми у №его формируются в 
большинстве случаев уже в 
клинике, и пример здесь он 
будет брать прежде всего с 
преподавателя. А значит на 
преподавателя ложится двой
ная нагрузка —  он отвечает не 
только за знания, но и за мо
ральный облик будущ его вра
ча. Да преподавателем быть 
нелегко.

Л. КИРИЕНКО,
С. ЛЕОНТЬЕВ, 

студкоры.

ЛЕТНИЙ 

ОТДЫХ
На состоявшемся 30 мая 

заседании президиума мест
кома был рассмотрен вопрос 
об организации летнего от
дыха сотрудников института 
и распределены пу+евки в 
санатории, дома отдыха, на 
туристические базы и марш
руты.

Санаторно-курортным ле
чением воспользуется во 
втором полугодии 11 чело
век. 8 сотрудников и членов 
их семей отдохнут в ме
стных домах отдыха, на ту
ристические базы распреде
лено 5 семейных путевок и 
столько же индивидуальных. 
4 сотрудника института про
ведут отдых на туристиче
ских маршрутах, а свыше 10 
человек совершат путешест
вия в Болгарию. ГДР, Чехо
словакию.

В. И. ИШУТИНОВ, 
председатель месткома, 

кандидат меднаук.

новости

ЗДОРОВЬЕ Р А Б О Ч И Х - Н А Ш А  ЗАБОТА
С первых лет сущест

вования Советского го
сударства программой 
здравоохранения стала 
профилактика заболева
ний, особенно професси
ональных. Уже в 1923 
году в Москве был ор
ганизован институт про
фессиональных заболе
ваний (ныне институт 
гигиены труда и проф
заболеваний АМН
СССР), а вслед за ним 
ряд аналогичных инсти
тутов в других горо
дах страны. В 1930 го
ду создан Свердлов
ский НИИ гигиены труда 
и профзаболеваний.

ОДКО!
srofrnпедагогических кадров 

по профпатологии по
зволила организовать
кафедры профессио
нальных заболеваний в 
медицинских институтах 
и институтах усовершен
ствования врачей, а так
же самостоятельные 
курсы по профпатоло
гии во всех медицин
ских вузах страны.

Внедрение в практику 
достижений профпато- 
логической науки значи
тельно снизило частоту 
и тяжесть профессио
нальных заболеваний, 
позволило проводить 
эффективную их профи
лактику.

Много внимания уде
ляется изучению осо
бенностей заболеваний 
при комбинированном 
воздействии производ
ственных факторов, на
учным исследованиям 
по профилактике вред
ного действия неблаго
приятных производст
венных факторов на ор
ганизм работающих
подростков, а также 
женщин и их потомство.

Для ликвидации
профзаболеваний раз
работаны современные 
методы лечения, в том 
числе специальные ан
тидоты для лечения ин
токсикаций, эффектив
ные методы антидотной 
терапии. Разработана и 
внедрена в практику ле
чебно-трудовая экспер
тиза и медико-социаль
ная реабилитация боль
ных с профессиональны
ми заболеваниями.

Закончено обсужде
ние проекта нового по
ложения о предвари
тельных и периодиче
ских медицинских ос
мотрах рабочих, имею
щее исключительно
большое значение в
профилактике профес
сиональных заболева
ний. Достигнуты успехи 
в разработке патогене
за, профилактике наибо
лее распространенной 
профпатологии — пы
левых профессиональ
ных болезней. Прово
дятся клинические экс
периментальные работы 
по лекарственной тера
пии пневмокониозов.

Свой посильный вклад 
в развитие профпатоло- 
гической 'науки вносит 
коллектив нашей ка
федры. На протяжении 
многих лет ведущей на
учной проблемой кафед
ры является изучение 
состояния здоровья ра
бочих медеплавильных 
комбинатов Урала. На
учная работа проводит
ся в комплексе со Сверд
ловским НИИ гигиены 
труда и профззболева- 
ний, кафедрами нашего 
института. Исследования 
сотрудников кафедры 
во главе с профессором 
Н. П. Стереховой поэвэ-

<$> ВЫПОЛНЯЯ ЗАВЕТЫ ВОЖДЯ
лили охарактеризовать 
клинику острых и хро
нических интоксикаций 
■сернистым газом, соз
дать их классификацию, 
а также ранних стадий 
профессиональ н о г о 
флюороза, обосновать 
их лечение и профилак
тику. На современном 
уровне изучались осо
бенности патологии ор
ганов пищеварения у 
медеплавильщиков и 
рабочих производства 
хромовых солей. Вышла 
в свет монография про
фессоров Н. П. Стере
ховой и Д. М. Зислина, 
посвященная острой
хронической интоксика
ции сернистым газом, 
их лечению и профилак
тике. Нынче выпущен 
монотематический сбор
ник под редакцией 
проф. Н. П. Стереховой, 
в котором нашли отра
жение санитарно-гигие
нические условия труда, 
состояние здоровья ра
бочих - медеплавильщи
ков и их медицинское 
обслуживание. Сотруд
ники кафедры на протя

ж ении последних десяти 
лет периодически участ
вуют в проведении ме
дицинских осмотров ра
бочих медеплавильных 
комбинатов Урала. Кан
дидат меднаук, асс. каф. 
Ф . С. Кузьмина соавтор 
двух методических ре
комендаций для практи
ческих врачей по про
фессиональному флюо
розу. Сотрудники ка
федры выступали с 
докладами на междуна
родном, всесоюзном, 
всероссийски*, межоб
ластных, городских на
учных конференциях.' 
Выпущены методиче
ские пособия для пре

подавателей, ведущих 
практические занятия по 
профессиональным бо
лезням на педиатриче
ских факультетах ме
дицинских институтов. 
Н. П. Стерехова возглав
ляет хоздоговорную ра
боту по медеплавиль
ной промышленности, в 
которой участвуют 16 
кафедр нашего институ
та. Проведены практиче
ские конференции по 
актуальным вопросам 
профпатологии в Н. Та
гиле, Каменске-Ураль- 
ском, Ревде, пос. Белояр- 
ский. Под руководством 
проф. Н. П. Стереховой 
успешно защитили кан
дидатские диссертации 
асс. Ф . С . Кузьмина, ас
пирант В. М. Колмогор- 
цева, ведутся исследо
вания по двум диссерта
ционным работам.

Активно работает сту
денческий научный кру
жок, неоднократно за
нимавший призовые ме
ста на санитарчо-гигие- 

'кическом  факультете. 
Научная р а б о т а
О. Школьник <<Иссле- 
дование радиотелемет- 
рическим методом ин- 
интрагастрального PH у 
больных с хронической 
хромовой интоксика
цией» отмечена Почет
ной грамотой на Все
российской студенче
ской конференции, про
ходившей в 1-мМОЛМИ. 
В научных сборниках 
опубликованы студенче
ские научные работы 
3. Попандопуло, Т. Щ ер
баковой, Л. Геллер, 
О. Черняевой, Т. Ребри- 
ной.

Н. И. ЗЕЛЕНЕВА, 
асс. каф. профпатоло

гии.

УЧИТЬ ВЕЗ ОТРЫ ВА  
О Т С П ЕЦ И А Л Ь Н О С ТИ

Наша кафедра, в отличие 
от хирургических и терапев
тических, в плане подготов
ки субординаторов характе
ризуется тем, что на базе 
акушерско - гинекологических 
клиник ГКБ № 40 (325 коек, 
женская консультация, каби
нет «Семьи и браках») имеют
ся все подразделения аку
шерско-гинекологической спе
циальности, за исключением 
онкологии и до некоторой 
степени урологии. Поэтому 
мы считаем, что преподава
ние некоторых сопутствую
щих циклов субордннаторам 
акушерам-гинекологам дол
жно проводиться только на 
базе нашей кафедры.

Иначе, каким образом, 
скажем, кафедра анестезио
логии, расположенная на ба
зе больницы скорой меди
цинской помощи, может про
демонстрировать субордина
торам анестезиологическое 
пособие роженице, реанима
ционное пособие и интенсив
ную терапию при ' акушер
ском кровотечении, кесаре
вом сечении, новорожденно
му?

Каким образом на цикле 
ЛФК, расположенном во 
втором учебном корпусе, 
можно показать психофизи
ческую подготовку беремен
ных к родам и лечебную физ
культуру родильницы или 
послеоперационной гинеколо
гической больной?

А каким образом кафедра 
дермато-венерологии может 
показать гонококковый пель- 
виоперитоннт с его сложной 
дифференциальной диагнос
тикой, решающий вопрос о 
лопоротомнн.
Проходя эти дисциплины на 
основной базе (4 недели), 
субординаторы получают воз

можность продолжать рит
мично дежурить и не отры
ваться от специальности. Мы 
считаем, что вести занятия 
по циклам должны педагоги 
соответствующих кафедр, но 
на нашей базе.

Можно согласиться лишь 
на однодневные отлучки для 
демонстрации уникальной 
анестезио - реанимационной 
аппаратуры или различных 
форм сифилиса. И только. 
Ясно, что и по урологии 
цикл должен проходить 
на базе кафедры акушерства 
и гинекологии. Можно до
пустить изучение патологии 
мочевыделнтельных путей у 
беременных в клинике пато
логии беременных, в которой 
концентрируются беремен
ные с этой патологией (род
дом ГБ № 14).

Циклом «скорой помощи» 
субординаторы - акушеры 
не удовлетворены: из 48 че- 
ловеко-смен, проанализиро
ванных на кафедре, только 
раз субординаторы участво
вали в транспортировке бе
ременной. Занятость субор- 
дннаторов-акушеров целе
сообразна лишь в акушер
ской спецбригаде. Или этот 
цикл вообще должен быть 
перенесен на V курс. Таково 
мнение субординаторов и 
трудно с ним не согласиться.

Таким образом, мы видим 
значительные резервы улуч
шении педагогического про
цесса на XI и XII семестрах, 
и привести их в действие не
обходимо уже в предстоящем 
учебном году.

И. И. БЕНЕДИКТОВ, 
профессор, 

зав. каф. акушерства 
и гинекологии 

лечфака.
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НАВСТРЕЧУ
О А И М П И А Д Е - 8 0
На 0лимпиаду-80 ожнда- 

s  ется приезд более 12000
s  спортсменов и официальных
= лиц из 125— 130 стран ми-

фоторепортеров, 100 кино
операторов. 800 теле- и ра
диокомментаторов, 300 чело
век технического персонала 
радио и телевидения.

В период Игр XXII Олим
пиады ожидается приезд до 
300 000 зарубежных и 
300 000 советских туристов.

Редактор Т. М. НИСКОВСКИХ.

ра; 3000 руководителей 
олимпийского движения и 
мирового спорта, почетных 
гостей; 3500 спортивных су
дей; на Играх будет аккреди
товано 7400 представителей 
средств массовой информа
ции; 3100 спортивных репор
теров и обозревателей, 400

Вся работа с ними Оргкоми
тетом «0лимпиада-80» пору
чена ВАО «Интурист», Бюро 
международного молодежно
го туризма «Спутник» н со
вету по туризму ВЦСПС.

Олимпийские спортивные 
сооружения Москвы имеют 
около 350 000 посадочных

мест. Таким образом, в пери
од наиболее полной загрузки 
на дневных и вечерних со
ревнованиях сможет побы
вать ежедневно до 700 000 
зрителей, а в течение всех 
Игр — до 6 миллионов (в 
Монреале их было около 3,2 
миллиона).

НС 21323. Заказ № 5494. Тип. изд-ва «Уральский рабочий», г. Свердловск, проспект Ленина, 49.


